

Balade dans le vieux Schilik

Par une belle journée ... pluvieuse, venteuse et froide, nous étions 25 courageux prêts à suivre notre guide Jean Pierre Nafziger afin de découvrir la 3^{ème} commune du Bas Rhin qui a profité d'un développement industriel spécifique.

Nous démarrons notre visite dans le Parc du château à proximité de la villa Wenger-Valentin construite dans les années 1880 par un banquier strasbourgeois, pour cheminer vers le site en friche de la brasserie Schützenberger ou l'on peut encore observer l'édicule de la pesée au milieu de la cour.

Jean Pierre nous rappelle que Schiltigheim, autrefois appelé la « Cité des Brasseurs » a connu par ce biais une période d'activité intense : le quotidien tournait autour des brasseries et autres industries, on dénombrait 5 grandes brasseries : Schützenberger, Fischer ou Pêcheur, Perle, Adelshoffen et la brasserie de l'Espérance devenue par la suite Heineken. La bière a fait autrefois la richesse de la commune et la population n'a cessé d'augmenter en conséquence : de 3000 en l'année 1850, le nombre d'habitants est passé à 10.000 en 1900 et à plus de 34.000 actuellement. On a creusé aussi des galeries souterraines, dans les tendres couches de loess, servant à la conservation des fûts de bière et des pains de glace, denrée précieuse autrefois.

Les brasseries attiraient d'autres industries, comme les fabricants de fûts, de verre ou de compresseurs (l'entreprise Quiri), un chemin de fer et une gare de marchandises, en face de l'actuel hôtel de ville, a été spécifiquement créé pour le transport de la bière, par endroit les anciens rails sont encore visibles. Les industriels construisaient de nouvelles cathédrales à la fin du 19^{ème} siècle. Il fallait montrer sa puissance, jusque dans l'architecture

Mais à partir des années 1960, la consommation de bière n'a cessé de baisser, les brasseries ont vu leur déficit se creuser pour fermer les unes après les autres. Seule grande brasserie persistante, Heineken a annoncé récemment sa fermeture d'ici à 2025, après avoir acquis, puis fermé, les groupes Fischer et Adelshoffen. De ce patrimoine brassicole schilikois, il ne reste le plus souvent que des friches, transformées en nouveaux quartiers pour certaines, à l'instar de Fischer. Nous terminons notre visite par le vieux Schilik où maisons de style et Art nouveau se côtoient avec aussi les halles du Scilt le marché couvert

Il est temps de se rendre à la Brasserie Storig où nous attend un délicieux déjeuner qui nous permet également de nous réchauffer.

Après cet agréable moment de convivialité nous terminons notre journée par la visite de l'ancienne Ferme Linck qui retrace à travers l'exposition "Mémoire et Patrimoine de Schiltigheim", l'histoire de cette ville de 1860 à 1939 parfaitement racontée par notre guide Jean-Pierre Nafziger Président de l'association.